
Выступление председателя Центрального банка РФ Эльвиры Набиуллиной 
на заседании Правительственной комиссии по вопросам развития малого и 
среднего предпринимательства 

Малый и средний бизнес сейчас особенно уязвим. И каждый день снижение 
выручки или простои усугубляют его положение. Поэтому мы ввели на прошлой 
неделе пакет мер по поддержке малого и среднего бизнеса. Сегодня приняли ещѐ 
один пакет мер. И конечно, дальше по мере развития ситуации готовы его и 
уточнять, и расширять.  

Наши меры можно разделить на два направления.  

Первое – это меры поддержки заѐмщиков уже по взятым кредитам. И второе – это 
меры поддержки собственно кредитования малого и среднего бизнеса.  

Очевидно, что выплаты по действующим кредитам на фоне падения доходов – 
это большая нагрузка для малого и среднего бизнеса. Поэтому мы считаем 
важным дать возможность бизнесу снизить или отложить платежи. 

Мы рекомендовали банкам и микрофинансовым институтам реструктурировать 
займы малому и среднему бизнесу без создания дополнительных резервов и без 
ограничения отраслей. То есть всем малым и средним компаниям. Безусловно, не 
назначать всем штрафы и пени за просрочку. Это одно направление. 

И второе направление. Мы расширили сегодня список пострадавших отраслей, 
включили туда вдобавок к транспорту и туризму, как это было на прошлой неделе, 
общественное питание, организацию культурных, досуговых мероприятий, 
спортивно-оздоровительные центры, стоматологию и ряд других.  

И хотелось бы специально оговориться, что стимулирование банков 
реструктурировать такие кредиты в этих отраслях не будет зависеть от размера 
предприятия: не только малые и средние предприятия, но и любые предприятия. 
Вчера этот вопрос вставал на встрече с Президентом. Действительно, в этих 
отраслях много предприятий, которые не подходят под категорию «малое и 
среднее», и поэтому мы предлагаем банкам реструктурировать эти кредиты, не 
создавая дополнительных резервов. Аналогичные меры распространяются на 
самозанятых граждан, индивидуальных предпринимателей, если их финансовое 
положение ухудшилось из-за коронавируса. Эти меры по возможной 
реструктуризации, по нашим оценкам, охватывают около 25% кредитного 
портфеля банков. Они направлены на то, чтобы стимулировать банки 
реструктурировать такие кредиты, и, мы знаем, многие банки это уже объявляют и 
работают со своими заѐмщиками, для того чтобы дать возможность пережить эти 
сложные времена. Но, конечно, для того чтобы закрепить право собственно 
малых и средних предприятий пострадавших отраслей, нужны изменения в 
законодательство, и мы с коллегами их тоже готовим.  

Также мы приняли решение по поводу того, чтобы банки не увеличивали резервы 
по реструктурированным валютным займам, всем валютным займам – а у малого 
и среднего бизнеса до 7% сейчас валютных займов (малые и средние компании 
брали в том числе для закупки оборудования), – для того чтобы облегчить 
перевод такого рода займов в рубли.  



Для индивидуальных предпринимателей и самозанятых, как и в целом для 
граждан, реструктуризация кредита не должна приводить к ухудшению их 
кредитной истории и не должна влиять на индивидуальный кредитный рейтинг 
гражданина, это наша позиция. Почему это тоже важно? Мы должны не просто 
поддержать малый бизнес в период борьбы с коронавирусом, но и обеспечить 
максимально благоприятные условия для восстановления после того, как 
эпидемия закончится. Мы сейчас дали рекомендации бюро кредитных историй, 
чтобы это не учитывалось в индивидуальном рейтинге заѐмщика, не влияло на 
будущую кредитную историю. Но здесь также нужно будет внести поправки в 
законодательство, для того чтобы закрепить в законе.  

Безусловно, мы поддерживаем и участвовали вместе с Минэкономразвития в 
разработке программы кредитных каникул. Также здесь реструктурированные 
займы не будут признаваться таковыми. Но мы предложили бы распространить 
эту программу и на лизинговые сделки. Имея в виду, что многие предприятия 
малого и среднего бизнеса пользуются оборудованием, приобретѐнным в лизинг, 
по лизинговым обязательствам было бы возможно рассмотреть такую же 
возможность по отсрочке платежей, как и по кредитам. К нам тоже многие 
предприятия малого бизнеса обращались. Хотела бы, чтобы мы такое 
направление поддержали.  

Второе направление – меры по поддержке кредитования. Мы расширили объѐм 
рефинансирования банков для кредитования малого и среднего бизнеса в рамках 
специнструмента. С 1 апреля мы будем реализовывать параллельно два 
дополняющих друг друга направления. Та кредитная линия, которую мы вместе с 
Корпорацией МСП осуществляли, – снижаются наши ставки для банков с 6% до 
4%. Но важное изменение: мы сделали новую линию в 500 млрд рублей. Я на 
прошлой неделе об этом говорила, но, видя, как развивается ситуация, мы сейчас 
оперативно внесли изменения в этот кредитный продукт. Прежде всего для того, 
чтобы поддержать предоставление беспроцентных кредитов малому и среднему 
бизнесу в наиболее пострадавших секторах экономики на выплату заработной 
платы, о чѐм говорили Михаил Владимирович и Максим Геннадьевич. Мы будем 
для банков предоставлять также в рамках этого кредитного продукта линию по 
ставке 4%, причѐм эту льготную ставку даѐм на год. Чтобы банки могли и вторую 
половину года пользоваться этой льготной ставкой и покрывать свои затраты и 
издержки на администрирование этих кредитов. Выделили лимит из 500 млрд до 
150 млрд. Максим Геннадьевич сказал – 130 млрд, но мы с некоторым запасом 
выделили. Надеюсь, что этот продукт будет действительно востребован.  

Кроме того, модифицировали остальную часть этого продукта. Он в целом 
стимулирует банки не сильно уменьшать портфель для малого и среднего 
бизнеса. Нам очень важно, чтобы у банков был стимул поддерживать портфель. 
Здесь мы смягчили некоторые условия. Когда банк держит портфель не ниже 
95%, ставка составляет 4%, как и было, но, если даже приходится портфель 
уменьшить чуть-чуть дополнительно, тоже будет льготная ставка: если до 85% 
уменьшается портфель – 5%. Механизм сегодня опубликовали, с ним можно 
будет ознакомиться на сайте. 

Что я хотела бы отметить особо? Мы бы очень хотели, чтобы эти программы были 
доступны для максимально широкого круга банков. Чтобы заѐмщики не 
находились в неравных условиях и не нарушался принцип добросовестной 
конкуренции.  



Предприятия малого и среднего бизнеса обслуживаются в разных банках. Мы бы 
не хотели, чтобы банки начали переманивать клиентов именно из-за того, что кто-
то включѐн в программу, кто-то не включѐн. Поэтому мы предлагаем, чтобы в 
наши программы включались все банки, причѐм будут получать беззалоговый 
кредит банки, которые имеют высокие рейтинги по российской шкале (три верхние 
ступени), плюс надѐжные банки, которые смогут получить поручительство 
Корпорации МСП. Мы с Александром Арнольдовичем Браверманом это 
обсуждали), с тем чтобы эта программа была доступна через банки максимально 
широкому кругу предприятий.  

Мы будем следить за ситуацией, тесно работать с Правительством. Мы 
понимаем, что сектор малого и среднего бизнеса сейчас нуждается в особом 
внимании, в особом отношении. Готовы уточнять наши программы, дорабатывать, 
для того чтобы дать возможность малому и среднему бизнесу пережить этот 
сложный период и дальше развиваться.  

 


